



Pour citer cet article :

« Dossier thérapeutique Neuleptil. L'agressivité en psychopathologie », *Revue de neuropsychiatrie infantile et d'hygiène mentale de l'enfant*, n°1-2, janvier-février 1976, p. IV-V.



L'agressivité en psychopathologie

Dans le vaste champ de la psychopathologie, l'agressivité est partout présente. Chaque fois qu'elle s'extériorise, le tableau clinique s'enrichit de « manifestations caractérielles » pour lesquelles le Neuleptil constitue un traitement adéquat.

LE Neuleptil est, en effet, un des rares psychotropes qui ait une action spécifique sur l'agressivité, en dehors de tout effet hypnotique et de toute baisse de la vigilance. Cette propriété fait du Neuleptil un médicament sélectif des troubles du caractère et du comportement, tant en psychiatrie d'adulte qu'en pédo-psychiatrie.

En psychiatrie d'adulte

Le Neuleptil trouve son indication dans tous les cas où une agressivité pathologique apparaît et constitue une des données essentielles du problème psychopathologique auquel se trouve confronté le clinicien :

1. *Dans les psychoses* : le Neuleptil est particulièrement intéressant dans les psychoses paranoïaques : délires passionnels (délire de jalousie ou délire érotomane), délires de revendication et certains délires d'interprétation.

Dans tous les cas où la frustra-

tion s'accumule et où le malade peut devenir dangereusement agressif, le Neuleptil :

- réduit l'agressivité et l'anxiété,
- modifie le vécu de frustration,
- apaise l'exaltation passionnelle.

2. *Dans l'épilepsie* : le Neuleptil se révèle un très bon correcteur des troubles caractériels et de la « viscosité » des épileptiques.

Par ailleurs, contrairement à de nombreux neuroleptiques, le Neuleptil n'a pas d'effet activateur sur le plan électrique et, donc, pas d'effet fâcheux sur la comitialité elle-même. Il semble même que le Neuleptil joue un rôle d'appoint dans le traitement de fond de la maladie épileptique et le contrôle des crises.

3. *Dans l'éthylisme* : l'effet de détente du Neuleptil est caractérisé par une action nette sur la susceptibilité ombrageuse, l'instabilité émotionnelle, l'irritabilité explosive et l'impulsivité, les menaces, injures et idées de jalousie, fréquentes

chez l'éthylique chronique en période de décompensation.

Le Neuleptil, là encore, réduit l'agressivité et permet d'éviter la violence. Il harmonise la thymie, dédramatise l'ambiance, et en outre, régularise le sommeil. Son emploi est d'autant plus justifié chez l'alcoolique que les barbituriques sont fortement déconseillés.

4. *Dans les névroses obsessionnelles* : la rébellion contre l'apprentissage de la propreté engendre la saleté et l'agression, composantes du sadisme phantasmique de l'obsédé.

Partant de l'idée que le phénomène compulsif constitue une formation réactionnelle contre l'agressivité, R. Lanfranchi et d'autres cliniciens ont étudié l'action du Neuleptil dans ces cas : l'expérience clinique a confirmé l'efficacité et l'intérêt majeur du Neuleptil dans les névroses obsessionnelles, même graves.

A partir de ces résultats, l'utilisa-

tion du Neuleptil a pu être étendue avec succès à de nombreux syndromes correspondant à une structure obsessionnelle.

En géronto-psychiatrie

Les troubles du caractère et du comportement, caractérisés par l'irritabilité, la turbulence, l'agressivité, l'hypomanie ou l'opposition, représentent l'un des problèmes majeurs posés par le vieillard sénile ou artériopathique.

Ces conduites, qui peuvent mettre en jeu la sécurité du malade, constituent une charge supplémentaire pour l'entourage.

De nombreux travaux cliniques, en particulier ceux de J.L. Villa et Z.A. Nouri (Clinique Psychiatrique Universitaire de Lausanne) montrent que, là où d'autres thérapeutiques ont échoué, le Neuleptil :

- entraîne une sédation globale des troubles du comportement, avec conservation de la vigilance,
- permet le rétablissement du cycle du sommeil dans les cas d'agitation nocturne.

En pédo-psychiatrie

Le Neuleptil agit de manière très efficace sur les nombreux troubles du caractère et du comportement de l'enfant et de l'adolescent. Supprimant l'agitation psycho-motrice,

réduisant l'agressivité, le Neuleptil facilite dans tous ces cas la prise de distance vis-à-vis de la situation conflictuelle et rend possible la prise en charge psychothérapique. De la même façon, le Neuleptil facilite l'adaptation scolaire et sociale de l'enfant.

R. Misès a précisé les indications plus spécifiques du Neuleptil en fonction des structures psychopathologiques sous-jacentes :

1. *Dans les psychoses infantiles* : les troubles du comportement sont extrêmement importants dans les psychoses infantiles. Il est fréquent que ces troubles se caractérisent par des réactions agressives ou des bouffées impulsives de destruction et de cruauté.

Le Neuleptil est, ici, le traitement de choix des épisodes aigus. Il rend aussi de grands services comme traitement d'entretien chez des psychotiques stabilisés et intégrés dans un cadre institutionnel.

2. *Dans les évolutions du type psychopathique ou névrotique* : ici, les résultats obtenus avec le Neuleptil sont d'autant meilleurs que les formes traitées sont plus élaborées et structurées sur un mode défensif. C'est le cas, notamment, des structures obsessionnelles et des névroses de caractère.

3. *Dans les états réactionnels* : l'indication de choix est représentée par les troubles à type d'instabilité.

L'action du Neuleptil est, ici, particulièrement rapide avec une posologie modérée.

Le Neuleptil permet en particulier d'éviter que la frustration, réelle ou imaginaire, ne se transforme en troubles du comportement du type hostilité, bouderie, colère, fugue...

4. *Dans les syndromes organiques* : chez les oligophrènes et les épileptiques notamment, le Neuleptil vise les troubles du comportement qui, s'ajoutant au tableau clinique spécifique, rendent le malade difficile à supporter par la famille ou l'institution.

En conclusion

L'agressivité pathologique se rencontre à tous les niveaux de la psychopathologie, aussi bien chez l'enfant, l'adolescent et l'adulte que chez le vieillard.

Le Neuleptil, par son action élective sur la composante agressive des troubles du caractère et du comportement, harmonise les relations du malade avec son entourage familial ou institutionnel. De plus, il permet au thérapeute de renouer le dialogue avec un malade apaisé, ouvrant la voie à la psychothérapie.

Posologie quotidienne

Adultes : de 20 à 100 mg, et plus.

Enfants : de 10 à 50 mg.

Vieillards : de 5 à 25 mg au maximum.

Précautions d'emploi

Comme avec les autres neuroleptiques, la prudence s'impose chez les vieillards, les sujets en mauvais état général ou porteurs d'affections cérébrales vasculaires ou néoplasiques. Chez ces sujets, la posologie utile sera modérée et atteinte progressivement.

Chez l'enfant, en cas de fièvre, d'infection intercurrente ou de toute autre cause anergisante, il convient de surseoir à l'administration du médicament.

L'attention est appelée, notamment chez les conducteurs de véhicules et les utilisateurs de machines, sur les risques de somnolence attachés à l'emploi de ce médicament ; l'absorption d'alcool pendant le traitement est formellement déconseillée.

Présentations

Le Neuleptil, ou propériciazine, est présenté en :

- Gélules dosées à 5 mg (flacon de 80) -

Visa NL 2373 - Prix : F. 12,80 + 0,25

- Gélules dosées à 10 mg (flacon de 50) -

Visa NL 901 - Prix : F. 10,50 + 0,25

- Gouttes buvables, soluté à 1 p. 100 -

I goutte = 1/4 mg (flacon compte-

gouttes de 30 ml) - Visa NL 2558 -

Prix : F. 6,35 + 0,25

- Gouttes buvables, soluté à 4 p. 100 -

I goutte = 1 mg (flacon compte-

gouttes de 10 ml) - Visa NL 924 -

Prix : F. 7,00 + 0,25

- Comprimés dosés à 25 mg (étui de 50) -

Visa NL 8212 - Prix : F. 17,20 + 0,25

Tableau A - S.S. 70 % - Collectivités.

SPECIAL

Société Parisienne d'Expansion Chimique

S.P.E.C.I.A. S.A.

Capital 18 400 000 F - R.C. Paris B 562.071.878

Siège social : 21, rue Jean-Goujon, 75008 Paris

Département Psychotropes

16, rue Clisson, 75646 Paris Cedex 13

Tél. (1) 584.11.33